



LES CLÉS

DE SAINT PIERRE

Bulletin de la Fraternité Saint-Pierre dans l'archidiocèse de Bordeaux

n°1 – janvier 2024

« Cérémonie des Vœux »

Comme il est d'usage en début d'année je formule ici, au nom de mes confrères, pour chacun de vous, mes vœux les meilleurs pour cette année 2024 !

Et pour éviter de tomber dans une simple coutume mondaine c'est surtout une sainte et heureuse année que je vous souhaite !

Sainte ET Heureuse !
Heureuse parce que Sainte !

Au spectacle d'un monde qui n'est, décidément, plus un « Jardin Eden », ne nous laissons pas pour autant sombrer dans une morosité ou un accablement qui ne sont pas des vertus chrétiennes et qui ne sont pas ce que le Bon Dieu peut attendre de nous ! Au contraire rappelons-nous que nous sommes appelés à être toujours prêts « à rendre compte de l'Espérance qui est en nous » (1 Pierre 3, 15). Notre espérance se fonde sur l'Incarnation que nous avons fêtée à Noël. Le Christ est l'Emmanuel :

Dieu avec nous ! Or, « *Si Dieu est avec nous qui sera contre nous ?* » proclame Saint Paul (Rom 8, 31). Tout le plan de Dieu est dans cette alliance entre la nature humaine et la grâce divine : la perfection (infinie) du Ciel qui vient en aide au « meilleur » (même très limité) de la terre. C'est ce plan de Dieu auquel nous croyons que nous voulons mieux vivre en cette année naissante !

Et puisqu'il est opportun de prendre de belles résolutions, pourquoi ne pas prendre pour base la formule ancienne contenue dans beaucoup de missels de fidèles (formule dont nous pourrions nous inspirer pour commencer notre nouvelle année) : « ***Chrétien, souviens-toi que tu as, cette année : Un Dieu à glorifier qui t'a créé pour que tu l'aimes. Un Christ à imiter et son précieux Sang à t'appliquer. La Sainte Vierge à implorer. Tous les Anges à honorer. Une âme à sauver. Un corps à mortifier. Une conscience à examiner. Des péchés à expier. Des vertus à demander. Un Ciel à mériter. Un Enfer à éviter. Une éternité à méditer. Un temps à ménager. Un prochain à édifier. Un monde à mépriser. Des démons à appréhender. Des passions à dompter. Une mort, peut-être, à souffrir. Et un jugement à subir d'un Dieu de vérité. Pour une éternité ! Ou bienheureuse : ô bonheur ! Ou malheureuse : ô malheur ! Dévot chrétien, Songes-y bien*** ».

Abbé Guilhem le Coq, Chapelain



Pieter Lastman. La Résurrection (1612)

Question d'actualité :

La puissance obédientielle

« Il s'est fait ce que nous sommes afin que nous devenions ce qu'il est! »

Derrière ce mot, qui peut apparaître quelque peu barbare, se cache tout simplement « la capacité passive de la créature par rapport [à Dieu] en tant qu'elle peut recevoir de lui tout ce qu'il lui plaît d'accomplir en elle. »¹ Ce dont il est question ici, c'est donc de la capacité qu'a toute créature d'être portée, par le Créateur toujours (sinon nous serions dans l'ordre naturel), au-delà de ce qui fait, précisément, sa nature propre. Ainsi, un ange peut recevoir la grâce ; un homme peut être assumé par la deuxième personne de la Trinité (c'est bien ce qui est fêté à Noël), de qui il reçoit sa personification tout en conservant sa nature ; ainsi également, Dieu peut venir habiter dans nos cœurs par la grâce dans l'inhabitation divine. En un mot, derrière ce concept de puissance obédientielle, se cache non seulement le mystère de l'incarnation au sens strict et étroit du mot, mais également ce pourquoi cette incarnation existe : la « divinisation » de notre humanité. Certes, le concept peut inquiéter². Mais il n'est pas moins essentiel de le bien comprendre, et cette période de Noël peut nous aider grandement à le saisir, à nous en émerveiller, et à le contempler.

Certains en effet, et malheureusement beaucoup, pensent la grâce comme une qualité purement accidentelle et extérieure (car étrangère à l'homme) donnée par Dieu à notre âme. Ils ont raison de voir ce cadeau de Dieu comme gratuit, comme étant certainement la chose la plus grande donc que l'homme puisse recevoir. Rien n'est plus grand en effet dans notre vie que le fait que Dieu vienne habiter dans notre cœur, et son corollaire à savoir le mystère de l'Incarnation. Rien n'est plus beau que le fait de recevoir du ciel cette participation à la vie divine elle-même. Par contre, s'arrêter à penser la grâce comme une qualité accidentelle et adventice, comme une qualité de l'âme qui la modifierait uniquement au contact de cette grâce, comme la blancheur affecte une surface qui aurait pu être autre, c'est ne pas voir que Dieu fait bien plus, en nous, dans la grâce, que de rajouter à notre être même juste un petit quelque chose. En nous donnant la grâce, Dieu ne vient pas juste nous donner une capacité supplémentaire (chose qui serait déjà extraordinaire en soi).

Non ! Par la grâce nous avons bien plus que cela. Par la grâce, nous sommes, essentiellement changés, c'est notre être même qui est affecté, tout entier, sans qu'il ne puisse y avoir, ne serait-ce qu'une ombre de nous-même, qui ne soit pas touché. C'est l'idée, vue de l'autre côté du don, vue du côté de Dieu, selon laquelle lorsque Dieu donne quelque chose, il ne peut pas ne pas se donner lui-même tout entier. Ainsi, à Noël en contemplant l'enfant Jésus, mais également par notre baptême pour nous-mêmes, ce qui est reçu est bien davantage qu'une

¹ Philippe Marie MARGELIDON, Yves FLOUCAT, *Dictionnaire de philosophie et de théologie thomiste*.

² Et il aura surtout beaucoup servi avec celui de nature pure, pour défendre la gratuité de la grâce.

simple perfection de Dieu, ce qui est reçu est bien davantage qu'une simple puissance divine, que simplement sa science ou que n'importe quelle autre de ses perfections, mais c'est Dieu lui-même tout entier. Le mystère va jusqu'à cette profondeur !



Comme l'affirmait Son Excellence monseigneur Laneau, « nous sommes en effet appelés à participer à la Divinité et, suivant l'expression courante chez les Pères, transvasés en Dieu, conformés à lui et déifiés. Et ce qui ne pouvait être fait naturellement a été accompli par la grâce, et je parle, il faut le remarquer, de cette grâce qui doit être appelée qualité³, et, avec Cyrille, qualité de Dieu, et qui n'est rien d'autre que la participation à la nature divine et la déification de l'homme. »⁴ Si nous autres occidentaux, parlons davantage de la théologie de la grâce, et de la participation qui en découle, insistant par le fait même sur son caractère injustifiable vis-à-vis de nos mérites, saint Irénée et d'autres comme Mgr Laneau peuvent témoigner qu'il a toujours existé, non seulement une mystique, mais une théologie bien occidentale qui traite, en corollaire de la grâce de la divinisation. Ce qui a été vécu dans l'union hypostatique par l'humanité de Notre Seigneur peut et doit donc être vécu dans la grâce par notre humanité, dans une union tout aussi réelle et intérieure (mais bien évidemment inférieure), union réalisée par l'inhabitation divine.

Aussi, au cours de ce mois de janvier dans lequel nous fêtons successivement l'adoration des mages, la manifestation du miracle de Cana ou celle du baptême de Notre Seigneur, nous pouvons contempler et méditer ce plan de Dieu sur nous, qui nous fait fils par participation, c'est-à-dire qui nous fait fils tout entier, en élevant notre nature même jusqu'à lui, et non pas simplement en nous donnant telles ou telles qualités accessoires. C'est notre vie même qui est changée par l'irruption de Dieu dans notre chair. Ce n'est pas une simple réparation mais une recreation et cette recreation est une œuvre non seulement admirable mais extrêmement admirable comme l'affirme l'offertoire romain.

En Jésus-Christ, nous avons la perfection de notre humanité, l'exemplaire unique à suivre, de notre humanité sauvée par la grâce, divinisée par participation, élevée à une qualité non pas accidentelle mais essentielle de fils, tout cela rendu possible par la puissance obédientielle des créatures que nous sommes.

Abbé Petit

³ Il s'agit bien évidemment ici d'une qualité non-extrinsèque.

⁴ Louis LANEAU, *De deificatione iustorum*, ad Solem, Paris, 1995, pour l'édition française.

Monseigneur Louis Laneau fut évêque des Missions Etrangères, envoyé au Siam au XVII^e siècle où il va écrire son traité *De la déification des justes*. Reprenant une théologie que l'on affecterait peut-être plus facilement aux orthodoxes, il met à notre portée, dans ce beau texte, rempli de la lecture des Pères de l'église et toujours très accessible, toutes les dimensions de la filiation divine qui touche à l'homme tout entier parce qu'elle touche au Christ tout entier. Ce traité, resté dans l'ombre, oublié pendant des siècles, sera redécouvert et réédité seulement au XX^e siècle.

RAPPEL DES DATES DU MOIS :

Vendredi 5 janvier :

Premier Vendredi du mois : adoration de 20h à 22h.

Mardi 9 janvier :

Halte spirituelle pour les dames (9h-11h15)

Jedi 11 janvier :

Soirées saint Bruno

Vendredi 12 janvier :

Topo lycéens « les preuves de l'existence de Dieu ».

Mardi 16 janvier :

Topo étudiants « les Phénomènes mystiques extraordinaires »

Jedi 18 janvier :

Foyers saint Joseph

Mercredi 24 janvier :

Catéchisme adultes

Jedi 25 janvier :

Ordre du Malt

Vendredi 26 janvier :

Topo lycée « les différentes religions ».

Mardi 30 janvier :

Topo étudiants « y-a-t-il une crise dans l'Eglise ? »

REMERCIEMENTS :

Les prêtres de la Fraternité Saint Pierre vous remercient de votre grande générosité à l'occasion de la campagne des dons de l'Avent. Un reçu fiscal sera envoyé rapidement.

DÉPART :

Monsieur et Madame LANGLOIS quittent notre paroisse pour s'établir près de l'abbaye de La Garde. Après 18 années passées auprès de notre communauté (d'abord au Christ Rédempteur puis à Saint Bruno). Ils ont été de tous les services à rendre tant aux prêtres qu'à l'église. Nous tenons ici à leur redire notre reconnaissance et l'assurance de notre prière.

Au service de la Communauté

« Servir et non être servi » (Mc., X, 45)

Chorales polyphonique et grégorienne

Aucune connaissance musicale n'est requise, il suffit de chanter juste et d'être motivé. Nous recherchons d'ores et déjà pour la rentrée des voix pour tous les pupitres (soprani, alti, ténors et basses) !

- *Pour la schola grégorienne* : Aurélien Dufour au 06.20.82.89.47
Les répétitions ont lieu le dimanche à Saint-Bruno à 9h45.
- *Pour la chorale polyphonique* : Estelle Touche au 06.62.65.88.73
Les répétitions de la chorale polyphonique ont lieu le vendredi à Saint-Bruno, de 20h30 à 22h00.

Ménage de l'Eglise Saint-Bruno

Le but : maintenir propre et ordonnée la Maison de Dieu. Le ménage de l'église a lieu un vendredi par mois après la Messe de 9h00.

Renseignements : Madame Christel Roch, au 06.17.06.50.43, ou par courriel chchroch@gmail.com

Repas des abbés

Le but : assurer les courses hebdomadaires des prêtres (la fréquence de ce service dépend du nombre de bonnes volontés).

Renseignements et inscriptions : abbé Antoine-Marie Petit au 07.60.36.84.51 ou par courriel antoinemarie.petit@gmail.com

Autres services

Ponctuellement d'autres services peuvent être nécessaires : faites-nous part vos talents et de vos disponibilités.



Ordo liturgique

Lundi 1 Octave de la Nativité (1^{ère} Cl., Blanc)

Mardi 2 Fête du Saint Nom de Jésus (2^o Cl., Blanc)

Mercredi 3 Sainte Geneviève, vierge (3^o Cl., Blanc)

Jeudi 4 de la Férie (4^o Cl., Blanc)

Vendredi 5 de la Férie (4^o Cl., Blanc)

Samedi 6 Épiphanie de Notre Seigneur Jésus Christ (1^{ère} Cl., Blanc)

Dimanche 7 Fête de la Ste Famille - Solennité de l'Épiphanie (1^{ère} Cl., Blanc)

Lundi 8 de la Férie (4^o Cl., Blanc)

Mardi 9 de la Férie (4^o Cl., Blanc)

Mercredi 10 de la Férie (4^o Cl., Blanc)

Jeudi 11 de la Férie (4^o Cl., Blanc)

Vendredi 12 de la Férie (4^o Cl., Blanc)

Samedi 13 Commémoration du Baptême de Notre Seigneur (2^o Cl., Blanc)

Dimanche 14 2^e Dimanche après l'Épiphanie (2^o Cl., Vert)

Lundi 15 Saint Paul Ermite, confesseur (3^o Cl., Blanc)

Mardi 16 Saint Marcel 1^{er}, pape et martyr (3^o Cl., Rouge)

Mercredi 17 Saint Antoine, abbé (3^o Cl., Blanc)

Jeudi 18 de la Férie (4^o Cl., Vert)

Samedi 20 Saint Fabien, pape et martyr et Saint Sébastien, martyr (3^o Cl., Rouge)

Dimanche 21 3^e Dimanche après l'Épiphanie (2^o Cl., Vert)

Lundi 22 Saint Vincent et Saint Anastase, martyrs (3^o Cl., Rouge)

Mardi 23 Saint Raymond de Pegnafort, confesseur (3^o Cl., Blanc)

Mercredi 24 Saint Timotée, évêque et martyr (3^o Cl., Rouge)

Jeudi 25 Conversion de Saint Paul (3^o Cl., Blanc)

Vendredi 26 Saint Polycarpe, évêque et martyr (3^o Cl., Rouge)

Samedi 27 Saint Jean Chrysostome, évêque, confesseur et docteur (3^o Cl., Blanc)

Dimanche 28 Dimanche de la Septuagésime (2^o Cl., Violet)

Lundi 29 Saint François de Sales, évêque, confesseur et docteur (3^o Cl., Blanc)

Mardi 30 Sainte Martine, vierge et martyre (3^o Cl., Rouge)

Mercredi 31 Saint Jean Bosco, confesseur (3^o Cl., Blanc)



Eglise Saint-Bruno

MESSES

Dimanches et Fêtes d'obligation

- 8h30 : Messe basse
- 10h30 : Grand'Messe chantée
 - 12h15 : Messe basse
- 18h30 : Messe basse avec orgue

Semaine

- Lundi : 9h00 (*) et 19h00
- Mardi : 9h00 (*) et 19h00
- Mercredi : 9h00 (*) et 19h00
- Jeudi : 9h00 (*) et 19h00
- Vendredi : 9h00 (*) et 19h00
 - Samedi : 12h00

(*) hors vacances scolaires

Messe à la basilique Notre-Dame d'Arcachon
les dimanches et fêtes à 18h00, de Pâques à Toussaint.

ADORATION DU ST-SACREMENT

- Jeudi de 17h30 à 18h30,
« Heure Sainte » (*)
- Les premiers vendredis du mois
(sauf juillet et août),
de 20h00 à 22h00

CONFESSIONS

- Les dimanches et fête
d'obligation, habituellement
durant les Messes
(à l'exception de la Messe de 12h15)
- Du lundi au vendredi
de 18h15 à 19h00
- Samedi de 11h30 à 12h00

Fraternité Saint-Pierre

Abbé Guilhem Le Coq, chapelain
06 60 88 47 70
ablecoq@gmail.com

Abbé Martin Daniélou
06 19 02 46 91
martindanielou@hotmail.com

Abbé Guillaume Loddé
06 65 54 06 91
abelodde@yahoo.fr

Abbé Antoine-Marie Petit
07 60 36 84 51
antoinemarie.petit@gmail.com